

## **Noticias sobre la Doctrina Social de la Iglesia**

### **1.- Triple Jubileo de Santo Tomás de Aquino (2023-2025) de la UNSTA**

La Provincia Argentina de San Agustín de la Orden de Predicadores, junto a la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA), han continuado durante 2024 evocando al Doctor Angélico en el marco del *“Triple Jubileo Tomista (2023-2025): ‘El más docto entre los Santos; el más Santo entre los doctos’*”. Dicho acontecimiento celebra tres aniversarios en torno al Aquinate: los 800 años de su nacimiento, los 750 años de su muerte y los 700 de su canonización.

Durante la semana del 9 al 13 de setiembre de 2024, con la doble modalidad presencial y *online*, se celebró el Congreso Internacional “Tomás de Aquino: Fe y Razón”. En un clima de estudio, amistad y piedad, se desplegaron las diversas actividades, que se desarrollaron en la Sede Central y en la Sede Yerba Buena. Durante las jornadas, se expusieron numerosas ponencias y comunicaciones, y se impartieron conferencias magistrales, según el siguiente programa:

- Lunes 9: *“La naturaleza del bien común político en Santo Tomás de Aquino frente a algunas interpretaciones y formulaciones contemporáneas”* (Dr. Sergio Castaño)
- Martes 10: *“La originalidad de la visión tomista del conocimiento de la persona y sobre la persona”* (Dr. Ignacio Andereggen)
- Miércoles 11: *“El rol de la imagen sensible en el conocimiento humano”* (Dr. Manuel Correia)

- Jueves 12: “*La misericordia de Dios y el mal*” (Dr. John Emery OP)
- Viernes 13: “*Santo Tomás, discípulo y maestro*” (Mesa Panel: M. Laura Hinojo, Gustavo Chehuán, Luis Zazano, Juan Pablo Figueroa Crivelli)

Se ha previsto que las Actas del Congreso, serán publicadas en 2025, a través de la Editorial UNSTA.

## **2.- Ciclo de Conferencias**

En el contexto del Triple Jubileo, y en el marco del Ciclo de Conferencias de los últimos miércoles de cada mes, iniciado el año 2023, se realizaron en la segunda parte del año 2024, las siguientes presentaciones:

- El 28 de Junio, en el VIº Encuentro, disertó la Mgr. Beatriz Reyes Oribe sobre “*Voluntad y naturaleza en Santo Tomás de Aquino*”
- En el VIIº Encuentro, el 31 de Julio, se desarrolló la Mesa Panel sobre “*Itinerario de un tomista tucumano: Sisto Terán (1899-1976)*”, integrada por Fray Dr. Juan José Herrera OP, el Lic. Alejandro Alvarado y el Dr. Rodolfo Terán
- El 28 de Agosto (VIIIº reunión), expuso Fray Lic. Juan Maria Andrada OP, sobre “*Juan de Santo Tomás y los dones del Espíritu Santo*”
- El 25 de setiembre (IXº convocatoria), expuso la Hna. Dra. Cynthia Folquer sobre “*Fray Ángel María Boisdron en las huellas de Santo Tomás*”.
- El 30 de octubre, en el Xº Encuentro, disertó Fray Dr. Guillermo Juárez OP, sobre “*El misterio de la Encarnación en la enseñanza de juventud de Tomás de Aquino*”
- Cerró el ciclo, el 27 de noviembre (XIº reunión), Fray Dr. Julio Söchting Herrera OP, quien se refirió a “*Santo Tomás y la teología del cuerpo*”

### **3.- XIIº Jornadas Sociales de la UNSTA**

Los días lunes 28 y martes 29 de octubre de 2024, se desarrollaron las XII Jornadas Sociales de la UNSTA, organizadas por el Instituto Enrique Shaw para el estudio y la difusión de la Doctrina Social de la Iglesia, bajo la Coordinación General de su Director, Ricardo von Büren. En esta ocasión, el encuentro se reunió bajo el lema: “Santo Tomás (Triple Jubileo: 2023-2025) y el *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia* (A 20 años de su publicación: 2004-2024)”.

El programa desarrollado de actividades fue el siguiente:

Lunes 28 de octubre: “Santo Tomás de Aquino (Triple Jubileo: 2023-2025)”

18.45 hs.: Apertura a cargo del Director del Instituto Enrique Shaw, Dr. Ricardo von Büren

19.00: Mesa Panel: “El influjo de la sabiduría social de Santo Tomás de Aquino en tres autores argentinos”

- “Tomás Darío Casares: concepción cristiana del derecho y la justicia” (Carlos Prado)
- “Héctor Hernández: el ‘tomismo solidarista’ y sus proyecciones en materias jurídicas y políticas” (Adolfo von Büren Lazcano)
- “Camilo Tale: la filosofía práctica en sus fundamentos tomistas” (Mariana Pardo Iosa)

20.00 hs.: Conferencia “Reflexiones sobre la aplicación de la ley natural en Tomás de Aquino: el caso de la pena capital”, a cargo de Fray Dr. Julio Söchting Herrera OP.

Martes 31 de octubre: “Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia”

18.45 hs.: Apertura a cargo de la Prof. Susana Graneros de Terán, Directora del Departamento de Formación Humanístico-Cristiana

19.00. Mesa Panel: “Enseñanzas del Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia”

- “La familia como fuente de amor de Dios a los hombres” (Fabiana Chiarpotti)
- “Consideraciones sobre la Globalización y su impacto en las culturas” (José Rivadeo)
- “Una economía al servicio de la persona humana” (Sebastián Medina Naessens)
- “La política del bien común y la misión de los laicos en el mundo” (Carlos Castillo)

20.15 hs. Entrega de Distinciones a las mejores Ponencias y Clausura de las XII<sup>o</sup> Jornadas Sociales de la UNSTA.

#### **4.- Francisco publica su cuarta encíclica, *Dilexit nos***

El 24 de octubre de 2024 el Santo Padre Francisco publicó su cuarta encíclica titulada *Dilexit nos*, “sobre el amor humano y divino del corazón de Jesucristo”.

El nuevo documento magisterial continúa una secuencia iniciada con la encíclica *Lumen Fidei* y seguida de *Laudato si'* y de *Fratelli tutti*, al situar en el amor de Dios el eje de las reflexiones. Francisco muestra en *Dilexit nos* el fundamento último del Evangelio de Cristo en su Sagrado Corazón. A partir de él enseña acerca de esta devoción tradicional, instando a vivirla plenamente en nuestro tiempo. Y muestra la vinculación entre el Misterio de Cristo, enfocado en su Sagrado Corazón, y la realidad social de los hombres, señalando con claridad que sin Él, sin Cristo, sin su Amor, no es posible edificar un mundo fraterno justo y solidario. Veamos algunos de pasajes, en los que Francisco evidencia la dimensión social de su Evangelio, fundada en su Amor misericordioso:

**N° 28:** “Nuestras comunidades sólo desde el corazón lograrán unir sus inteligencias y voluntades diversas y pacificarlas para que el Espíritu nos guíe como red de hermanos, ya que pacificar también es tarea del corazón. El Corazón de Cristo es éxtasis, es salida, es donación, es encuentro. En él nos volvemos capaces de relacionarnos de un modo sano y feliz, y de construir en este mundo el Reino de amor y de justicia. Nuestro corazón unido al de Cristo es capaz de este milagro social”.

**N° 31:** “En definitiva, este Corazón sagrado es el principio unificador de la realidad, porque ‘Cristo es el corazón del mundo; su Pascua de muerte y resurrección es el centro de la historia, que gracias a Él es historia de salvación’ (San Juan Pablo II, Ángelus del 28 de junio de 1998). Todas las criaturas ‘avanzan, junto con nosotros y a través de nosotros, hacia el término común, que es Dios, en una plenitud trascendente donde Cristo resucitado abraza e ilumina todo’ (Francisco, *Laudato si*, N° 83). Ante el Corazón de Cristo, pido al Señor que una vez más tenga compasión de esta tierra herida, que Él quiso habitar como uno de nosotros. Que derrame los tesoros de su luz y de su amor, para que nuestro mundo que sobrevive entre las guerras, los desequilibrios socioeconómicos, el consumismo y el uso anti-humano de la tecnología, pueda recuperar lo más importante y necesario: el corazón”.

**N° 182:** “San Juan Pablo II explicó que, entregándonos junto al Corazón de Cristo, ‘sobre las ruinas acumuladas por el odio y la violencia, se podrá construir la tan deseada civilización del amor, el reino del Corazón de Cristo’; esto ciertamente implica que seamos capaces de ‘unir el amor filial hacia Dios con el amor al prójimo’; pues bien, ‘esta es la verdadera reparación pedida por el Corazón del Salvador’ (Carta al Prepósito General de la Compañía de Jesús, el 5 de octubre de 1986). Junto con Cristo, sobre las ruinas que nosotros dejamos en este mundo con nuestro pecado, se nos llama a construir una nueva civilización del amor. Eso es reparar como lo espera de nosotros el Corazón de Cristo. En medio del desastre que

ha dejado el mal, el Corazón de Cristo ha querido necesitar nuestra colaboración para reconstruir el bien y la belleza”.

**N° 183:** “Es cierto que todo pecado daña a la Iglesia y a la sociedad, por lo que ‘se puede atribuir a cada pecado el carácter de pecado social’, aunque esto vale sobre todo para algunos pecados que ‘constituyen, por su mismo objeto, una agresión directa contra el prójimo’ (San Juan Pablo, *Reconciliatio et Paenitentia*, N° 16). San Juan Pablo II explicaba que la repetición de estos pecados contra los demás muchas veces termina consolidando una ‘estructura de pecado’ que llega a afectar el desarrollo de los pueblos (cf. *Sollicitudo rei socialis*, N° 36). Muchas veces esto se inserta en una mentalidad dominante que considera normal o racional lo que no es más que egoísmo e indiferencia. Este fenómeno se puede definir ‘alienación social’: ‘Está alienada una sociedad que, en sus formas de organización social, de producción y de consumo, hace más difícil la realización de esta donación y la formación de esta solidaridad interhumana’ (*Centesimus Annus*, N° 41). No es sólo una norma moral lo que nos mueve a resistir ante estas estructuras sociales alienadas, desnudarlas y propiciar un dinamismo social que restaure y construya el bien, sino que es la misma ‘conversión del corazón’ la que ‘impone la obligación’ (*Catecismo de la Iglesia Católica*, N° 1888) de reparar esas estructuras. Es nuestra respuesta al Corazón amante de Jesucristo que nos enseña a amar”.

**N° 184:** “Precisamente porque la reparación evangélica posee este fuerte sentido social, nuestros actos de amor, de servicio, de reconciliación, para que sean eficazmente reparadores, requieren que Cristo los impulse, los motive, los haga posibles. Decía también san Juan Pablo II que ‘para construir la civilización del amor’ la humanidad actual tiene necesidad del Corazón de Cristo (Catequesis del 8 de Junio de 1994). La reparación cristiana no se puede entender sólo como un conjunto de obras externas, que son indispensables y a veces admirables. Esta exige una mística, un alma, un sentido que le otorgue fuerza, empuje, creatividad incansable. Necesita la vida, el fuego y la luz que proceden del Corazón de Cristo”.

**N° 217.** “Lo expresado en este documento nos permite descubrir que lo escrito en las encíclicas sociales *Laudato sí*’ y *Fratelli tutti* no es ajeno a nuestro encuentro con el amor de Jesucristo, ya que bebiendo de ese amor nos volvemos capaces de tejer lazos fraternos, de reconocer la dignidad de cada ser humano y de cuidar juntos nuestra casa común”.

**N° 218.** “Hoy todo se compra y se paga, y parece que la propia sensación de dignidad depende de cosas que se consiguen con el poder del dinero. Sólo nos urge acumular, consumir y distraernos, presos de un sistema degradante que no nos permite mirar más allá de nuestras necesidades inmediatas y mezquinas. El amor de Cristo está fuera de ese engranaje perverso y solo Él puede liberarnos de esa fiebre donde ya no hay lugar para un amor gratuito. Él es capaz de darle corazón a esta tierra y reinventar el amor allí donde pensamos que la capacidad de amar ha muerto definitivamente”.

**N° 220:** “Pido al Señor Jesucristo que de su corazón santo broten para todos nosotros esos ríos de agua viva que sanen las heridas que nos causamos, que fortalezcan la capacidad de amar y de servir, que nos impulsen para que aprendamos a caminar juntos hacia un mundo justo, solidario y fraterno. Eso será hasta que celebremos felizmente unidos el banquete del Reino celestial. Allí estará Cristo resucitado, armonizando todas nuestras diferencias con la luz que brota incesantemente de su Corazón abierto. Bendito sea”

## **5.- Homenajes al filósofo católico Carlos Alberto Sacheri**

Al cumplirse 50 años de la muerte martirial de Carlos Alberto Sacheri, se efectuaron distintos Actos en su Homenaje en la Ciudad de Buenos Aires, a los que fue invitado a disertar el Director de *Filópolis en Cristo*.

El miércoles 13 de noviembre, en el Salón Mons. Octavio Derisi, en la UCA (Universidad Católica Argentina), en Puerto Madero, se realizó el Homenaje institucional titulado: “Carlos Alberto Sacheri y

la misión del universitario católico: a 50 años de su testimonio de vida”, co-organizado por las Facultades de Cs. Sociales, de Cs. Políticas y de Derecho, en las cuales Sacheri fuera docente. Disertaron en la ocasión: Hugo Dalbosco, que expuso sobre “Sacheri como docente”; Ricardo von Büren, quien abordó el pensamiento sacheriano al hablar sobre “Sacheri y la Universidad” y Pablo Garat, que se refirió a “Sacheri como ejemplo de universitario y como modelo para la UCA”.

El jueves 14 de noviembre, en el Colegio San Pablo, en Recoleta, la Academia del Plata, con el auspicio de prestigiosas instituciones universitarias y civiles de la Ciudad de Buenos Aires, se efectuó el “Homenaje Académico: a 50 años del martirio de Carlos Alberto Sacheri”. Antes del inicio del Acto se leyó un mensaje de la Sra. Vicepresidente de la Nación, Dra. Victoria Villarruel. Disertaron: María L. Lukac de Stier (“El filósofo que pensó su tiempo”), Ricardo von Büren (“A Sacheri lo mataron porque pensaba”) y cerró el encuentro el Arzobispo emérito de La Plata, Mons. Héctor Aguer (“Carlos Sacheri, mártir”).

Asimismo, el sábado 30 de noviembre, organizado por la Sociedad Internacional Tomás de Aquino (SITA), Sección Argentina, tuvo lugar la disertación de Félix Adolfo Lamas sobre “Sacheri: religión, filosofía y política”.

El 12 de diciembre, en torno al tema “Sacheri en nuestras vidas”, se organizó el VII° Encuentro Sacheriano, co-organizado por la Facultad de Ciencias Jurídicas, Políticas y Sociales de la UNSTA y la Asociación Carlos Alberto Sacheri (ASCAS), y la adhesión de numerosas instituciones de nuestro medio y de la región. Luego de la celebración de la Santa Misa en sufragio del alma de Sacheri, y en un clima de amistad, se compartieron las experiencias de representantes de varias generaciones que reconocen en él un faro luminoso para su formación intelectual y su compromiso apostólico en pos de la instauración de la Realeza Social de Cristo.

El 22 de diciembre, los hijos y familiares de Carlos Alberto Sacheri, invitan al Homenaje a su padre al cumplirse 50 años de su martirio. En el Acto, que se celebrará a las 10 hs. en el lugar en que fuera su

domicilio y en que fuera asesinado (Av. del Libertador n° 16869), la Municipalidad de San Isidro inaugurará un Monumento en su Honor. Inmediatamente los asistentes se dirigirán recorriendo sus pasos hasta la Iglesia Catedral de San Isidro (Av. del Libertador n° 16.200), donde se celebrará la Santa Misa a las 11 hs.

## **6.- Presentación del Proyecto de Investigación del Instituto Enrique Shaw**

El jueves 21 de noviembre de 2024, en las Jornadas de Difusión Científica “UNSTA Investiga 2024”, desarrolladas en el Aula PB 2, de sede central, el Director del Instituto Enrique Shaw, Ricardo von Büren, expuso ante la Comunidad Académica, los lineamientos, objetivos y avances del Proyecto de Investigación (PIUNTA Tipo “A”), sobre “*El Mensaje Social del Evangelio en el Catecismo de la Iglesia Católica*”, del que es responsable. Dicho Proyecto, integrado por docentes y alumnos de nuestra universidad e investigadores de otras instituciones de Argentina y del extranjero, concluirá el año que viene, y se preveé su publicación con formato de libro físico y *ebook*, para ser utilizado como texto para las clases de grado y posgrado.

## **7.- Libro “Isabel ‘La Católica’ y América”**

La Editorial UNSTA publicó, en formato digital, las Actas del Congreso Internacional “Isabel ‘La Católica’ y América”, co-organizado por la Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino (UNSTA, Argentina) y la Universidad Católica “Santa Teresa de Jesús” de Ávila (UCAV, España). Dicho Acontecimiento, que se desarrolló en modo virtual entre el 23 y el 26 de octubre de 2023, reunió a lo largo de varios días de estudio a expositores de distintas universidades americanas y europeas que presentaron sus trabajos sobre la figura egregia de la Reina Isabel de Castilla, modelo de laica y política cristiana, cuya proceso de canonización se encuentra tramitándose. La obra ya se encuentra disponible en el Repositorio Digital institucional de la UNSTA. El acceso directo a la publicación es el siguiente: <http://repositorio.unsta.edu.ar:4000/handle/123456789/880>